

En toda España. • 150 ptas. al mes
Extranjero. • 3000 " al año
Número atrasado, 10 céntimos.
Número suelto, 5 céntimos.

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIV.

Mahón, martes 6 de junio de 1916

Núm. 12,939.

El resurgimiento de España
El problema de la Marina mercante

España debe mirar hacia el mar
Entre otras enseñanzas, la guerra nos ha traído, como consecuencia, el que las gentes todas se familiaricen en España con los problemas económicos.

Hasta hace poco era considerado en los periódicos, y principalmente en nuestro Parlamento como tema árido y poco interesante tratar de todos aquellos asuntos que afectan a la economía nacional. La guerra, que todo lo ha trastornado, ha tenido la virtud de hacer comprender a las gentes que no está en las pequeñas intrigas políticas ni en las luchas bizantinas a que se entrega nuestra vida pública el nervio del país, sino que, por el contrario, la gobernación de un Estado se reduce llana y sencillamente a la solución de distintos problemas económicos.

Es un signo halagador para el porvenir de España el que rápidamente, y con profunda atención, la opinión se fije y discuta estos problemas alrededor de los cuales se ponga toda la pasión y todo el entusiasmo que antes se ponía en la lucha política.

Por eso no es extraño que el puesto de ministro de Hacienda haya adquirido hoy una importancia capitalísima y que la opinión mire hacia ese ministerio como a la Covadonga de donde pueda salir la regeneración española.

Si el señor Alba, hombre de juveniles arrestos, de talento y de habilidad probados, se da cuenta del momento crítico por que atraviesa España, preparada como está la opinión para recibir las soluciones más radicales en el terreno económico, no cabe duda que su obra será trascendental y su nombre unido al recuerdo glorioso de Villaverde.

Entre todos los problemas que hoy se ventilan descuellan principalmente el que afecta a los navieros.

Nuestro país no estaba acostumbrado a ver desenvolverse fabulosos negocios y la penuria de la raza se manifestaba siempre en el momento que se oponía a todo lo que significase grandes empresas industriales y el odio con que en la Prensa se les trata.

Al discutir estos problemas debemos separar aquellos negocios que se dedican a la especulación en perjuicio de la economía nacional de aquellos otros en que, por el contrario, su propia riqueza significa una garantía del progreso nacional.

En estas columnas poníamos de manifiesto hace poco lo funesto que era para la economía nacional la exportación de primeras materias, que, al ser exportadas al extranjero, dejaban de nutrir la industria española. Decíamos nosotros que los siderúrgicos, al exportar lingote y acero, para que los aliados fabricasen proyectiles, dejaban desamparada nuestra industria, y principalmente los astilleros carecían del material necesario para la rápida construcción de buques mercantes.

Y es que este problema de construir cuanto antes una poderosa Marina mercante, con pabellón nacional, construida con hierro espa-

ñol, producto de los minerales arrancados de nuestro propio suelo, es un problema fundamental, si se quiere que España represente industrialmente algo en el concierto del mundo.

España, por ser un país paradójico en todo, lo ha sido incluso hasta en sus orientaciones marítimas. España es una nación de extenso litoral, una nación esencialmente marítima, que vive de espaldas al mar. Ni los españoles tenemos afición a estas cosas ni los Gobiernos han sabido orientarnos en esta clase de problemas, a pesar de ser la nuestra la nación de Europa que posee más costas.

Don Antonio Maura vió claramente el problema, cuando el año 1900, obtuvo del Parlamento la aprobación de la ley de comunicaciones marítimas. A esta ley se debe que no haya desaparecido totalmente la Marina mercante española.

El "Imparcial" publicó unas opiniones de este insigne hombre público en las cuales no se hace más que confirmar lo que con una clarividencia maravillosa supo poner en práctica con su ley de protección a la Marina. Y en estas declaraciones, al juzgar el momento actual de prosperidad por que atraviesa dicha industria, don Antonio Maura, con una lógica que hace honor a su gran talento, se muestra contrario a que, basándose en las utilidades más o menos grandes que puedan obtener los navieros, se coarte por el Estado la libertad de los navieros.

También nuestro querido colega "A. B. C." publicó un razonado artículo, demostrando la aguda crisis por que ha pasado durante estos últimos años la Marina mercante, y patentizando que no es lógico aprovecharse de estos instantes de

prosperidad para impedir que los navieros obtengan sus legítimas ganancias.

A medida que pasan los tiempos el ambiente es más favorable para los navieros, y justo es que así sea, porque, aprovechando estos momentos prósperos, pasada la guerra, la Marina mercante contará con un gran tonelaje, y hará que España conquiste un puesto preeminente entre las naciones modernas.

Porque es preciso tener en cuenta que de todas aquellas utilidades que se obtienen por el alza de los fletes, la mayor cantidad la dedican las Compañías navieras y sus accionistas a ampliar y a mejorar su flota. Especialmente los bilbainos. Llevados de su genio emprendedor darán gran impulso a la construcción de buques.

Actualmente, los Astilleros Euzkalduna trabajan con actividad febril, y la Constructora Naval acaba de poner la quilla a cuatro barcos mercantes, que pronto harán flotar por los mares la bandera española.

Así, el dinero que se obtiene por los fletes — la mayoría ganado en otras naciones — vuelve a ser empleado en la construcción de nuevos barcos españoles, y esto aumenta nuestra prosperidad. Así, nuestros capitalistas se van aficionando a esta clase de negocios, y como consecuencia, es seguro que, en pocos años, la Marina mercante española habrá logrado un inmenso desarrollo.

Y cuando ha llegado momento tan favorable para que España tenga la base necesaria para la creación de una gran industria y para el desarrollo de los problemas económicos, para la intensificación de la agricultura, ¿es posible que nadie pueda obstinarse en matar en flor

germen de tanta prosperidad? ¡No! Cuantos de estas cosas escriben y cuantos hombres tienen la responsabilidad del Gobierno necesitan meditar y estudiar con serenidad y juicio los graves cargos que, contraerían de detener el desarrollo y progreso marítimo de nuestro país por genialidades y ligerezas, que no otra cosa significaría cualquier determinación que encierra en sí un atropello contra los navieros.

En cuantos momentos el Gobierno ha necesitado el concurso de estos elementos incondicionalmente se pusieron a su disposición, y recientemente concedieron al país una importante cantidad de tonelaje para traer a flete reducido todos aquellos productos, como el trigo, el carbón y toda clase de subsistencias para ayudar a solucionar la crisis nacional.

Además, los navieros no viven exclusivamente de España. Su industria puede igualmente ejercerse en otros países. Un barco español puede dedicarse a transportar mercancías entre Inglaterra y los Estados Unidos, por ejemplo, sin necesidad de transportar nada para España, y obtener fabulosas ganancias.

Si el Gobierno y algunas plumas mal orientadas se aprovecharan en ser injustos con esta clase de industria, es muy posible que los navieros pensasen en que sus barcos pueden comerciar con puertos no españoles, y en ese caso, las consecuencias morales y materiales serían de extrema gravedad.

Estamos seguros que la sensatez se impondrá, y que unos y otros han de procurar que no se tomen tan graves determinaciones.

LA CLASE MEDIA

Asociación

Espíritu de asociación, ideales de clase, esfuerzo colectivo, son frases que pueden encarnar en fecundidad de realizaciones sociales. No obstante, aún hoy no se traducen fácilmente en la realidad, pues parece que el ciudadano de la clase media tiene cierta repulsión a someterse, llevando propias iniciativas o siquiera dejándose arrastrar, por esa órbita de la voluntad e inteligencia colectivas.

Un título, una junta y un reglamento, son suficiente para tener una asociación. La Ley le ampara, tiene capacidad para la vida civil, y se le supone una voluntad firme y apta para actuar en el sentido de los intereses que representa. Pero, reconocamos que todo eso y aún la inscripción de un número de asociados dispuestos a pagar cuotas y a observar los Estatutos, es bien poca cosa, para que la persona jurídica que de tal manera nace, tenga el ídolo, la inteligencia, y voluntad y los medios, el alma y los músculos, en fin, que puedan llevarla por el camino de las realidades prácticas.

¿Cómo se lograría despertar en el individuo y especialmente en el pequeño industrial y comerciante, el conocimiento de la íntima relación que guardan sus intereses privados, como hombre, como ciudadano, como productor, con aquellos otros intereses, que la práctica rutinaria de la vida le presenta a menudo como antagonicos? En los libros se aprende, pero también y aún mejor en la vasta escuela de la vida. Las teorías, los discursos, no hacen más que recoger las enseñanzas que aquella tiene siempre a la disposición de la observación bien encaminada por la inteligencia, sus principios nacen a posteriori, y las reformas que nos precorizan, no otra cosa son que las modalidades de la existencia, forjadas en el yunque del trabajo por la existencia, que el hombre de Estado me-

todiza y determina con mayor o menor fortuna.

La vida en asociación es la mejor escuela en que aprender los derechos y deberes sociales, y la persistencia en el ser y en el obrar de la asociación, es la demostración palmaria de que son vivos y conscientes en el individuo aquellos ideales de plano superior que en su realización, invadían los beneficios a cada uno por medio del conjunto a cada ciudadano por su agrupación política, a cada productor por el progreso general de la producción y al industrial según el máximo desarrollo de la industria nacional a que pertenece. Ese es el espíritu, de clase, de elevación individual, por medio de la colectividad de intereses análogos, que han engendrado en el movimiento económico y social la crisis del individualismo.

La clase media carece en la organización económica moderna, de sus instrumentos adecuados. Los "grupos" de la antigüedad, tan admirablemente desarrollados, han sido relegados al último término, porque su estructura no evolucionó suficientemente hasta articularse con las más perfectas creaciones del capitalismo; porque hoy, el fenómeno social del trabajo se realiza en el marco de las leyes especiales y el fenómeno económico marcha con velocidad vertiginosa en alas de los trusts, sindicatos, sociedades anónimas. La clase media se retrasó en su evolución pero ésta puede hallar el camino de recuperar su consideración preeminente, que alcanzará de nuevo, no lo dudemos, con el perfeccionamiento de sus modalidades de asociación.

S. BREMÓN Y MASORAU.

La "Condessa Verde"

La agitación revolucionaria, que está dando los últimos latidos en Irlanda, ha dado notoriedad a la figura de la llamada «condessa verde», color nacional de la isla y emblema de los ultranacionalistas irlandeses, habiendo sido, según ha publicado la prensa, condenada a la última pena por el tribunal militar, pena que ha

con sus correspondientes sellos, firmados y legalizados en toda regla, partidas de bautismo con certificado de casamiento, y una fe de defunción.

Gigant examinó escrupulosamente cada uno de estos papeles; y volviéndolos a colocar después en su cartera, se levantó con una sonrisa en los labios.

Y al mismo tiempo se relamía aquellos labios del mismo modo que hace una fiera que olfatea su presa.

Hacia arreglado su plan.

Sin la menor vacilación, se encaminó con paso rápido hacia la punta o esquina de San Eustaquio.

M. Gosse nuestro antiguo conocido, tenía abierta ya su covachuela y el «lobo querido» que había obtenido el perdón por completo de su «adorada bebiella», había vuelto a ejercer sus funciones de escribiente memorialista.

Al ver llegar a Gigant se estremeció, pensando en que iba a tratar de comprometerlo de nuevo en algún mal negocio pero el amigo Hércules tenía la llave de oro que abre los corazones y hace espumar la cabeza; así fué que el buen memorialista no hizo de rogar más que el tiempo necesario para hacer pagar caro sus servicios.

Gigant y él estuvieron encerrados solos en la covachuela sobre una media hora, y al cabo de este tiempo, a manera de trofeo, una carta con el sobre para el conde Loredano de Puyaleu.

Esta carta tenía por objeto: primero, el comprometer la influencia de José de la Cruz con el conde, y segundo, el producir otro efecto que nuestros lectores conocerán más adelante.

Después de franqueada la carta, y puesta en el correo, Gigant se metió en un coche y se hizo conducir a casa del doctor Toinón.

Serán como cosa de las nueve de la mañana.

El afeminado Hipócates estaba durmiendo todavía; pero

M. José mis deseos de entregársela a un heredero legítimo de los Rancogne, o, a falta de ese heredero, consagrarla enteramente a fundaciones piadosas y obras de caridad.

— Y M. José ¿qué ha contestado?... preguntó el conde.

— Que eso estaba muy bien hecho. Ya veis que no ha sido guiado, ni impulsado por un vil interés; ya veis que es inocente.

sido conmutada por la inmediata, sin duda por razón de su sexo, pues los principales agitadores masculinos han sido inexorablemente ejecutados.

La «condesa verde» se dió mucho a conocer en París ha veinte años, entre el ambiente estudiantil de la Escuela de Bellas Artes.

La opinión escolar se dividía en dos corrientes, como suele suceder en estos casos: la de los exaltados y la de los templados, perteneciendo, naturalmente, a la primera los estudiantes de carácter vivo, batalladores, indisciplinados, camorristas por un quítame allá estas peñas.

En esta categoría se afilió Miss Gore Booth, hija de un rico barón irlandés, hermosa muchacha rubia, de cuello de cisne, de la cual se enamoraron todos los camaradas, entre los que correspondió a uno solo: un moceón polaco de buena presencia y figura, el conde Markievicz, acabando el idilio por casamiento.

Una escritora inglesa que conocía a fondo a la condesita, ha publicado curiosos apuntes sobre ella en el «Daily Mail», con motivo de la insurrección irlandesa, explicando que vivía muy estrechamente en París, porque su familia, queriendo dominar su genio indomable, no halló otro recurso que el de rendirla por hambre, escaseándole y llegando a negarle subsidios.

Sólo de tarde en tarde sus progenitores la visitaban y habitaban con ella un buen hotel, obligándola a vestir convenientemente y rehuir el trato de sus camaradas. Pero la cabrita volvía prontamente al monte y a saltar y brincar en él, ganando algún dinerillo con la pintura de retratos.

Hizo él de una dama francesa destinada a ser la esposa del general Tchouhnd, comandante en jefe de la expedición de Mesopotamia.

Era muy aficionada a danzas y fiestas, distinguiéndose en el arte de la declamación y obteniendo ovaciones cuando recitaba las poesías de Swinburne.

Con estos antecedentes no se extrañará que, como entre los estudiantes, figurara la «condesa verde» entre los exaltados de su país y gozara de gran popularidad, cuyo desenlace es ya conocido.

Estos antecedentes indican bien a las claras que el antiguo fanatismo, que tanto ha dado que hacer a los gobiernos británico, sigue siendo un fuego latente, cuyo rescoldo puede avivar cualquier circunstancia favorable.

Los alemanes habrán soplado seguramente sobre ese rescoldo, como

lo prueba el frustrado intento de desembarco de armas en las costas irlandesas. Pero no han encendido y menos creado ese fuego.

Son tales gérmenes de discordia volcánicos en apariencia apagados, pero guardan ardiente lava en sus entrañas. Cuando llega el momento propicio, vomitan llamas, con asombro de los que se creían seguros, edificando y viviendo en sus faldas.

Todo lo más que se puede hacer es obrar con prudencia, no incompatible con la fortaleza, practicando una política hábil y templada, en evitación de estridencias y estragos.

Es de creer que será ésta la que observe Inglaterra en Irlanda, una vez sofocada del todo la insurrección como lo ha demostrado el Parlamento al rehusar el castigar a la isla, extendiendo a ella la llamada «conscriptión», o sea, el servicio militar obligatorio.

Por su parte, Irlanda tiene en la guerra un buen contingente de voluntarios, que recuerdan a nuestros tercios vasco-galegos de nuestra primera guerra de Africa.

# SILUETAS



Immortal autor de «La pata del banquete». Como dijo en la intervivid que con él celebró «El caballero de la Triste Figura», es un caso de estudio. Desengañado de la vida, excéptico a no poder más y escritor festivo. Sarcástico éste con el que exterioriza su espíritu.

¿Qué verdad es que causas análogas pueden producir efectos en un todo opuestos? Lo que en otros se traduce en el suicidio, en éste, se resuelve de un modo inofensivo e inesperado: escribiendo chistes y jugando de continuo con el vocablo.

Quizá sea este modo de proceder, convencimiento de que no es dueño de disponer de su existencia, en tanto su festiva musa le inspire; ya que

al alegrar a los demás la vida, evita se desesperen como él. Si es así, merecería bien de todos, y la cruz de Beneficencia por su enorme altruismo. Porque, ¡cuántos deberán el vivir aún a habérselo hecho apetecer este hombre extraordinario!

Y ved como confirmación de cuanto digo, su última anécdota. Esta última temporada, ha padecido un rabiosísimo dolor de muelas; otro, en su caso, habría ido a sacárselas a casa de un dentista; pero nuestro héroe, por el contrario, se encerró en su cuarto y dió a luz un nuevo sainete titulado «Rosales y Perales», más exquisito y regocijante, si cabe, que los anteriores suyos.

¡Es admirable este muchacho! ¡Su espíritu es fuerte! En cuanto a las demás características de su vida, apenas han variado. Sigue como siempre, nostálgico, aburrido, con su amor silencioso y mudo por una muchacha de allende los mares. ¡Elocuencia de los grandes amores, que no necesitan de palabras para exteriorizarse!

Finalmente, como Petronio, el «arbitro elegantiarum» de Roma, el espíritu gemelo del suyo, si exteriormente aspira a ser el arbitro de las elegancias mahonesas, interiormente su alma estoica, anhela la muerte admirable del simpático pagano; En un festín orgiástico rodeado de bacantes y de cortesanos; oyendo las suaves melodías de un vals vienés; vestida amplia túnica, coronada la cabeza con flores; desangrándose lentamente por la vena abierta en uno de sus brazos; despidiéndose insensible y dulcemente de la vida, besando y acariciando a su esclava favorita...

¡Estos hombres, lector, deberían de haber nacido en tiempos de la Roma pagana y de la Grecia clásica!

### Los Tres Mosqueteros.

De todas partes

### La reforma de la ley Electoral

El proyecto de reforma de la ley Electoral leído en el Congreso por el señor Ruiz Jiménez dice así:

«Artículo único. Se deroga el artículo 53 de la ley Electoral vigente, de 8 de agosto de 1907, que quedará redactado en la siguiente forma:

«Art. 53. La Junta escrutadora extenderá un acta por duplicado, que suscribirán todos los individuos presentes al acto. De estos dos ejemplares, el uno quedará archivado en la Junta con el expediente electoral, y el otro se remitirá a la Central del Censo, si de la elección de diputados se tratase, y a la provincial del Cen

so, en las elecciones municipales. El Congreso en uso de la prerrogativa que le compete por el art. 34 de la Constitución, examinará y juzgará la legalidad de las elecciones por los trámites que determine su reglamento, y admitirá como diputados a los que resulten legalmente elegidos y proclamados si reúnen la capacidad necesaria para ejercer el cargo y no están comprendidos en las incompatibilidades que declare la ley.

### El nuevo zepelin

La «Nueva Gaceta de Zurich» publica detalles de un nuevo tipo de zepelin, de extraordinarias dimensiones, construido en los astilleros del lago de Constanza.

«Este extrapotente crucero aéreo ha hecho su primer viaje de prueba mañana (29 mayo), sobre el lago.

Observándolo pudo comprobarse inmediatamente que difiere substancialmente en la forma y en las dimensiones de los otros tipos del zepelin hasta ahora construidos. La aeronave tiene ambas extremidades apuntadas, mide 24 metros de longitud, contiene 54 000 metros cúbicos de gas y tiene un desplazamiento de 20 toneladas.

Las cuatro barquillas están blindadas y armadas con cañones y ametralladoras; lleva aparatos especiales para lanzar las bombas y otros para lanzar torpedos aéreos. Mientras hasta ahora no iban provistos sino de cuatro hélices, este nuevo tipo tiene siete.

Durante sus interesantes maniobras este colosal zepelin demostró una gran rapidez y una gran facilidad en los movimientos, especialmente en la ascensión. Parece destinados a empresas de gran radio de acción.

### De Rumania

Según la prensa italiana, Batrianu, presidente del Consejo de ministros rumano, ha hecho una nueva alusión a la posibilidad de que su país se vea envuelto en el conflicto europeo.

En un discurso pronunciado en el Congreso de médicos rumanos, luego de haber ponderado la importancia de los servicios sanitarios en la guerra, añadió, según telegrafían a la «Nuevas noticias de Munich» desde Bucarest:

«Aunque nosotros nos hayamos es-

forzado en conducir los asuntos de nuestra patria en forma de poder evitar una contingencia semejante, es sin embargo, probable que vosotros tengáis que soportar graves pesos.»

### Sismógrafo militar

Si bien es que en los observatorios meteorológicos siguen, por medio del sismógrafo, las oscilaciones de la tierra y que, por cálculos curiosísimos, se viene en conocimiento exacto de la distancia a que se hayan efectuado no ya los terremotos, sino los más pequeños movimientos sísmicos, su dirección, intensidad, duración, etc.

Pues bien. Según leemos en el «Journal des Débats», en Austria se ha aplicado este sistema a la medición de las distancias y situación de la artillería, a pesar de todas las es tratagemas de su ocultación, que se han puesto en juego en la presente guerra.

Todo cañón que dispara, particularmente las grandes piezas de artillería pesada moderna, produce una especie de terremoto más o menos pronunciado, esto es, un movimiento terrestre que pueden registrar los sismógrafos con toda precisión y a larga distancia, lo mismo que si se tratara de una oscilación natural, denunciando perfectamente su intensidad y situación, como base del cálculo de la colocación y clase de la pieza de artillería que lo haya ocasionado.

Los ensayos practicados a este objeto han sido plenamente satisfactorios, y el profesor Belas, director de la estación sismográfica de Lubiana, ha ideado unas estaciones móviles o de campaña, que siguen a los ejércitos y señalan y precisan la situación de la artillería enemiga, revelando las curvas trazadas por los aparatos cuantos datos son menester para orientarse, enflar la puntería y aún evadirse de la puntería enemiga.

Verdaderamente la crónica moderna al servicio de la guerra ha obrado y está obrando tristes, pero admirables prodigios que Dios quiera sirvan para reparar los estragos de la guerra misma a servirla de punto de partida a más bienhechoras conquistas; tan pronto cesé la embriaguez de sangre y exterminio que se ha aponderado de los combatientes.

### Economía y Hacienda

Los Centros Comerciales Hispano Marroquíes han elevado al Excmo. señor ministro de Estado la siguiente exposición:

«Que ante las repetidas y fundadas quejas que hasta nosotros han llegado de comerciantes y entidades mer-

cantiles que tienen intereses en el Norte de Africa, cuya representación han otorgado a estos Centros con motivo de haber llevado productos a la Exposición establecida en Melilla, creemos de nuestro deber elevar respetuosamente a V. E. las siguientes consideraciones:

1.º Que las Aduanas del Maghzen establecidas en la zona francesa dificultan la admisión de los productos procedentes de Melilla, exigiendo un certificado expedido por el cónsul de Francia en la plaza de Melilla, sin que sea bastante a suplir este requisito la garantía o certificación de las autoridades de Melilla.

2.º Que de prevalecer el criterio mantenido por las referidas Aduanas de las trabas impuestas a los importadores de mercancías en la zona francesa resultan en la mayoría de los casos insuperables, toda vez que no existe en Melilla consulado francés que pueda expedir las referidas certificaciones.

3.º Estas consideraciones, aun sin tener en cuenta aquellas de índole moral que pudieran afectar al prestigio y reconocimiento de cuanto significa para Francia las resoluciones de las autoridades de una nación amiga, nos mueven a llamar la atención de V. E. acudiendo en

Súplica de que se obtenga del gobierno francés que sean admitidas las mercancías procedentes de Melilla sin el certificado hoy exigido y con la sola garantía de las facturas visadas por las autoridades españolas en aquella plaza.»

### La Universidad de Zaragoza y los alemanes internados

Leemos en la acreditada revista madrileña «La Enseñanza», lo siguiente:

«La Universidad de Zaragoza ha establecido seis cátedras de español a las que asisten gran número de alemanes internados en aquella ciudad.

Mil plácemes merecen el ilustre rector de aquella docta casa y los catedráticos, profesores, alumnos y particulares que cooperan con él al mayor éxito de tan laudable empresa y es tanto más de elogiar el acto realizado por estos beneméritos españoles, porque a través de lo que parece lo más sencillo y natural, realizan una labor patriótica de gran alcance y de tal trascendencia, que al difundir el idioma nacional, contribuyen a que se estrechen las relaciones entre alemanes y españoles, con lo que en el porvenir se facilitará el intercambio comercial e industrial entre ambos países.

A la organización de las cátedras de idioma español para los alemanes internados en Zaragoza, seguramente seguirá la implantación de cátedras de Geografía de España y de Historia de España, con lo que se logrará que conozca lo más saliente de cuanto con nuestra patria se relaciona para que sepan lo que fué y lo que es esta tierra tan calumniada en el extranjero, por los que creen es de buen tono hablar de ella sin conocerla y siguen para tratar de sus cosas el criterio de los que desprecia- tivamente repiten que el Africa empieza en los Pirineos.

El noble ejemplo de Zaragoza será imitado por los amantes del progreso patrio en las poblaciones que hay alemanes internados y de este modo contribuirá a que se extienda la lengua española, porque los que la aprendan, jamás olvidarán que es el idioma de un pueblo noble y generoso, que sólo tuvo para ellos consideraciones y atenciones de todas clases durante el tiempo que las exigencias de la guerra les obligaron a vivir apartados de sus hogares.»

### Sección oficial

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.

Hago saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina», número 120, se publica una convocatoria para cubrir 100 plazas de Aprendices Marineros de la Armada. Las solicitudes deberán ir dirigidas al Excelentísimo señor Comandante General del Apostadero del Ferrol, admitiéndose hasta el 15 de Agosto próximo.

En esta dependencia se facilitará

### LA CONDESA DE MONTECRISTO 476

enemigo al mismo tiempo que los de las suyas propias, combinaba el ataque y la defensa.

Si no hubiese pensado más que en la última, la tarea habría sido fácil.

Estaba moral y físicamente vencido de que Elena no podría salir de la tumba en donde la había encerrado. É sólo a quien tenía que temer era a José.

Pero éste debía creerle a él en estado de completa imposibilidad de obrar, es decir, que ni aún pensaría siquiera en molestarle.

Nada más natural entonces, ni más fácil que el apoderarse de los fondos de la asociación de que él era director, y de marcharse con ellos a tentar fortuna a un país extranjero.

Peró la facilidad con que había obtenido su primera tentativa, había hecho crecer de punto su ambición.

Algunas horas antes, todo su anhelo estaba limitado a poder escapar, pero ahora quería pelear y triunfar.

La perspectiva de los millones de Matifay que tenía tan cerca de la mano y que él podría adquirir, le hacía venir el agua a la boca, como vulgarmente se dice, y era una idea muy tentadora para él.

Se decidió a hacer por último una tentativa, aun a riesgo de ser derrotado, como aquellos jugadores, que acalorados por su pasión, arrojan sobre el tapete verde los últimos recursos que les quedan, aventurando toda su fortuna por una piñola, o un cordel para ahorcarse si no se levantan la tapa de los sesos.

Cuando llegó a la mitad del jardín de las Tullerías, se vio obligado a detenerse para tratar de coordinar un poco la multitud de las ideas que pululaban en su imaginación. Se sentó en un banco, sacó del bolsillo el precioso documento sobre el que fundaba todas sus esperanzas, y lo leyó otra vez con la mayor atención.

Había en aquel pliego reunidos diferentes documentos

### CAPITULO LIV

### Una jornada de M. Gigant

Después de haber arrojado en el Sena la llave del oratorio, Gigant no desperdió su tiempo.

¿Qué iba a hacer de aquel papel tan precioso, según su dicho, que había guardado en el bolsillo?... todavía le ignoraba, porque no había arreglado un plan fijo pero lo que sabía bien era que, cualquiera cosa que fuese necesario hacer, era preciso hacerlo inmediatamente.

Se hallaba ya demasiado empeñada la partida, a aquella hora, para andar con vacilaciones, ni dilatorias; llegaría a ganar aquel que se diese más prisa.

Empezaba a germinar una idea en su cerebro turbado, y esta idea se iba desarrollando cada vez más claramente.

Semejante al general de un ejército que reúne en masa sus fuerzas, y ve en su imaginación los movimientos de las del



SECCIÓN DE ANUNCIOS

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Vichy Catalán

Balneario de primer orden

TEMPORADA DE 1.º DE OCTUBRE A 30 DE MAYO

Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m; en tren correo, 3 horas.

Aguas número medicinales termales de 60º, alcalinas, bicarbonatado sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del reumatismo y artritis en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir las afecciones del estómago e intestinos, los trastornos del hígado y la diabetes.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo, BARCELONA

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Gusta, Alanto Fecido, Eolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Intestinal, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, se tienen aquí.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Emplastos de Alcock

Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Ultimas obras recibidas

- ANTON DEL OLMET — Canales — 2ª edición. 4 00
AZORIN — Un puercito 3 00
CONDESA DE C\*\*\* — El Arte de se lucir. 4 00
CONDE DE SAINT CLAUD — Amor sas célebres 3 50
ESTEBANEZ CALDERON (Serafín) — Escenas andaluzas. 2 00
JOHN BILLINEBROOK — Las larvas del oscurantismo. 1 00
KALIDASA — Reconciendo de Sakuntala. 1 00
OLLER (Narciso) — Pilar Priu. 3 50
PEREYRA (Carlos) — El mito de Monroe. 4 50
RUBEN DARIO — Las mejores cuentas, sus mejores cantos. 3 50
SAN JOSE (Diego) — Una vida de ejemplar 1 50
TORRES (C. Arturo) — Idolos del foro. 3 50
ZAMACOIS (Eduardo) — Sobre el abismo. 2 00
ZAMACOIS (Eduardo) — El seductor. 2 00

Obras recibidas esta semana

- CIRIO VENTALLÓ (Domingo) — Sátiras políticas. 2 00
CORRIER DUVAL (Jorge) — Los muñecos de la vida. 1 25
JULIA (Eduardo) — Shakespeare y su tiempo. 3 00
LOPEZ MARTIN (Fernando) — La raza del sol. 2 00
LORENZO (José) — Por qué mató Naná. 3 00
OTRYZA (Luis de) — Galería de obras famosas. 3 00
PÉREZ (Dioniso) — Por esas Tierras. 3 00
SALAVERRIA (José M.ª) — Cuadros europeos. 3 50
SAN GERMÁN OCAÑA (J.) — Mamá recia. 3 50

Para vender

Lo están las casas núms. 125 y 127, calle Cos de Gracia, un huerto regadío con noria y motor eléctrico que linda con las mismas; tres cercados, boyar y cisterna, camino de San Juan; un cercado en término de Malbuger y otro en el camino de Gurugú. Para informes a La Tropical, 4 a

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 860 grabados.

Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5 Ortografía y Caligrafía.
6 Ortografía y Caligrafía.
7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8 Redacción usual y Caligrafía.
9 Redacción comercial.
10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

MATA TINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y mareas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supe con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 150 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

En venta Lo está una caseta en Cala Mesquita, propiedad de los interesados en la explotación del naufragio "Isaac Pereire". Darán razón don Guillermo Gofia'ons, Procurador o don Manuel Parpal, Prieto y Canles, 112.

Para vender Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila. Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7. En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas 78

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Lluque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Indicador Gratuito En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres. Rodriza Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar cristura para amamantar. Para informes calle de Santa Teresa 33.

DOCTORA MONTESSORI Manual práctico del método Montessori Precio: 5 pesetas Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10.

CASA BUENAVENTURA Colonia Güellermína - perfume grato Bastion, 23 Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna' and 'Del ancho de dos columnas', listing line counts and prices per insertion.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with columns for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Cada columna', 'Un cuarto de página', and 'Un sexto de página', listing prices.

OBSERVACIONES: 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3.º Los anuncios en los periódicos tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11, MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10 Teléfono 20 Teléfono 17

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera. Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee. Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pujol y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península. Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad. Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión. Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc. Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.